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COMISIÓN NACIONAL DE AGUACATE1 

MINUTA 

Reunión celebrada el 26 de noviembre del 2019 a la 1:00 pm en las instalaciones del MAG 
con la asistencia de: 

Alberto Montero González  - Gerente Frutas MAG 
Isabel Morales Chacón  - DNEA MAG 
Alvaro Coto Alvarez   - SFE Central Oriental 
Zahira Marín Robles   - CAC Desamparados 
René Quesada I.   - APACOOP 
Jorge Alfredo López Campos  - INDER 
Francisco Marín Thiele  - CNP 
Daniel Ureña Zumbado  - Frutalcoop 
Roselén Madrigal Ureña  - Frutalcoop 
Gustavo Alizaga L.   - ONS 
 
Justificaron 
Nil Solórzano Arroyo   - Director Extensión MAG 
Ma. Isabel Madrigal    - MAG Pacifico Central 
Marco Benavides Moraga  - Región Pacífico Central MAG 
 
 
BIENVENIDA 
 
El Sr. Alberto Montero González da la bienvenida a la sesión del mes de noviembre de la 
Comisión e indica que don Nils se encuentra de gira por lo que no podrá acompañarlos. 
 
 
 
 
 

 
1 Sistematizado por la Licda. Ma. Isabel Morales - DNEA 
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APROBACIÓN AGENDA 
 
 

 
1- APROBACIÓN DEL ACTA 22 DE OCTUBRE DEL 2019. 

 
Algunos miembros de la Comisión indican que no recibieron el correo con la Minuta del 22 de 
octubre. 
 
La Sra. Isabel Morales señala que se remitió el día 30 de octubre a las 6:55 am, que además de la 
Minuta se remitieron los documentos de soporte de la sesión.  No obstante, se reenvía la Minuta 
nuevamente y se aprobará en la siguiente sesión. 
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2- LANZAMIENTO PLAN NACIONAL DE AGUACATE 

 
El Sr. Alberto Montero señala que como es de conocimiento de esta Comisión existe interés por 
parte del Presidente para que se implemente el Plan Nacional de Aguacate. El despacho 
Ministerial está buscando fechas para realizar el lanzamiento, en un principio se realizaría en la 
zona de Heredia, aprovechando que el presidente tenía dispuesta una gira a esa provincia, en la 
cual tenía previsto visitar a productores de aguacate que recién se inician en la actividad. Sin 
embargo, por complicaciones en la agenda del ministro, el lanzamiento se tendrá que realizar en el 
mes de enero.  
 
Los representantes de las Organizaciones de Altura consideran que el lanzamiento del Plan se 
debe realizar en la Bajura o en la zona de Los Santos, ya que son estos productores los que han 
venido desarrollando el cultivo desde hace muchos años.  También estiman que deberían ser los 
primeros beneficiarios de los recursos que puede traer el Plan.   Los productores de altura 
presentes se comprometieron a conseguir una finca para realizar el evento y sugieren que la 
mayoría de las invitaciones sea para el Sector Productivo. 
 

Acuerdo 01-19 Aguacate:   Solicitar al Despacho Ministerial realizar el Lanzamiento del 
Plan Nacional de Aguacate en la zona de los Santos. 

 
3- REUNIÓN CON VIVERISTAS 

 
El Sr. Alberto Montero informa que el 04 de diciembre en el IICA se estará desarrollando una 
actividad para dar a conocer el Plan Nacional de aguacate y el programa de certificación de 
viveros. 
 
El Sr. Gustavo Alizaga señala que le preocupa los árboles que ya están sembrados, a los que no se 
les podrá certificar porque se les debió realizar la trazabilidad por parte de la ONS desde la 
adquisición de la semilla.   Además, mencionó que el costo del proceso de certificación es de 100 
colones por árbol. 
 
Alberto Montero indicó que al brindar la ONS la categoría de certificación con carácter de 
autorizada, permite considerar que faltan algunos detalles en el proceso para completar el 
término certificación, por tanto, él recomienda incluir a estos viveros desde ahora para darle 
seguimiento al proceso de propagación.  
  
Los participantes indican que es conveniente que los viveros inicien el proceso de certificación, 
para garantizar a los productores la calidad física, fitosanoitaria y genética.  Además, es necesario 
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hacer indicación a los viveristas sobre las variedades que se deben propagar para plantar en las 
diferentes zonas.  
 

4- IMPLEMENTACIÓN PLAN NACIONAL DE AGUACATE 
 
El Sr. Alberto Montero comparte los temas de la implementación del Plan y sus avances, los cuales 
se presentan en archivo adjunto. 
 
Se presentó el nivel de avance para cada uno de los ejes estratégicos del Plan Nacional, haciendo 
referencia al objetivo, acción estratégica, tarreas estratégicas y responsables para la realización de 
las mismas.  
Se presentó discusión o comentarios para aclarar la información para cada uno de los ejes o áreas 
estratégicas, sin embargo, la que mas generó interés fue el tema de financiamiento, ya que la 
representación de los productores considera necesario que los avíos o costos de producción 
cumplan con los requerimientos lo más aproximados posibles para que el financiamiento del 
banco pueda cubrir las demandas requeridas por el cultivo.  
 
Por ello se acordó:  
 

Acuerdo 02-19 Aguacate:   Se comisiona a Daniel Ureña para que coordine con los 
productores de la zona de Los Santos la revisión de los costos de establecimiento y 
mantenimiento de aguacate Hass. Además, se comisiona a Freddy Castro para que trabaje 
con los productores de bajura la revisión de los costos de aguacates verdes o antillanos.  

 
Para ello se les hará llegar el avío que el banco está manejando en este momento para aguacate. 
 

5- Asuntos varios 
 
La representación de los productores retoma la preocupación por la continuidad en las 
importaciones de aguacate procedentes de Honduras, pero además por las procedentes de 
Guatemala. Por ello consultan si el Ministro después de conversar con su homólogo de Honduras, 
ha tomado alguna medida para atender este tema. Por tanto, solicitan se tome acuerdo para 
solicitar al Ministro su pronunciamiento.  
 

Acuerdo 03-19 Aguacate:  El sector productor representado en la Comisión Nacional 
solicita se consulte al Ministro si ha encaminado gestiones para atender la triangulación 
del aguacate mexicano proveniente de Honduras y eventualmente también proveniente 
de Guatemala.  

Finaliza la sesión 4:00 pm 


